



Eugène Mertian 1823-1890

Frères de la Doctrine Chrétienne

Maison Béthanie 6, rue Eugène Mertian F- 67150 MATZENHEIM
Fdc Mahamanina BP 1267 - 301 FIANARANTSOA MADAGASCAR

Frère Jean-Claude ANHEIM 2 rue Saint André F-67140 ANDLAIN jacheim@voicedes.fr 03 88 08 01 15

CHAPITRE GENERAL

Le Chapitre général de la Congrégation des Frères de la Doctrine chrétienne s'est réuni à la maison d'accueil de Trois-Epis du 25 au 30 octobre 2015 et le matin du 31 octobre 2015 à Matzenheim. Le Chapitre est une sorte d'assemblée générale des frères qui se tient tous les 6 ans selon les Constitutions. Cette fois nous étions 12 frères malgaches et 7 frères alsaciens. Parmi les frères malgaches il y avait 4 membres de droit et 8 membres élus par leurs confrères.

Pour préparer ce Chapitre Mgr Grallet avait déjà envoyé son délégué l'Abbé Marc Helfer en visite pastorale dans toutes les communautés d'Alsace et de Madagascar en mai et juin 2014. Cette visite a donné lieu à un rapport de 25 pages traduit en malgache et donné à tous les frères. Puis un travail de préparation avait été fait à Madagascar du 21 au 25 août 2015 par une assemblée précapitulaire à laquelle participaient tous les frères présents à Madagascar. Père Marc Helfer, et moi-même, avons animé cette réunion préparatoire. Un document de 30 pages rédigé par Frère Xavier-Michel et revu par Marc Helfer donne la teneur des débats.

Depuis 1945, les Chapitres se tenaient à Matzenheim (auparavant à Ehl), mais pour des raisons de commodité de gestion, nous sommes allés dans la maison d'accueil Notre-Dame au Trois-Epis chez les Pères Rédemptoristes ; la maison est complètement rénovée depuis deux ans. Le directeur laïc actuel de cette maison est Bernard Nast, ancien élève du Collège Saint Joseph de Matzenheim.

Le tout a commencé par un concert donné par les frères malgaches à la chapelle du pèlerinage des Trois-Epis le dimanche 25 octobre 2015 à 15h.

Le chapitre a vraiment débuté le lundi 26 octobre 2015 au matin. J'ai commencé en donnant la lecture de quelques extraits de la lettre apostolique du pape François pour l'année de la vie consacrée qui va se terminer le 2 février 2016. Puis nous avons procédé à l'élection du secrétaire du Chapitre. Frère Xavier Michel a recueilli le plus grand nombre de suffrages. Mgr Grallet a célébré la messe pour nous à la fin de la matinée et il nous a entretenus après le repas jusque vers 15h30 pour nous donner ses réflexions sur l'importance d'un chapitre et les principaux enjeux.

Dans la deuxième partie de l'après-midi j'ai présenté le rapport moral de la Congrégation. J'ai décrit

l'évolution de la congrégation depuis 2009 avec la situation actuelle. La congrégation a 8 frères alsaciens de 75 ans de moyenne d'âge et les frères malgaches sont au nombre de 45 avec une moyenne d'âge de 36 ans. J'ai rendu compte des nombreuses démarches accomplies pour trouver l'aide d'une autre congrégation de frères comme Mgr Grallet nous l'avait proposé dès 2012. Nous avons choisi les Frères Maristes pour cette aide. Depuis le 1^{er} septembre 2013 ils sont responsables de la tutelle de nos deux établissements Saint Joseph de Matzenheim et Jean XXIII de Mulhouse. Nous allons encore recourir à leurs services pour des aides à la gestion et au gouvernement de la Congrégation.

Mardi 27 octobre 2015 : comme on le fera chaque matin, le secrétaire Frère Xavier-Michel présente le compte-rendu des travaux de la veille. Puis le matin fut consacré aux rapports moraux de Madagascar. Frère Fidèle le Provincial de Madagascar a pris la parole pour présenter la situation de la Congrégation. Il fut suivi des autres responsables : Frère Michel pour la nouvelle communauté de Morondava, Frère Justin pour la communauté du collège Saint Antoine d'Anosibe An'Ala, Frère Thierry pour le Noviciat, Frère Stéphan pour la communauté des frères étudiants à Tana, Frère Berthieu pour le Collège de Talatamaty à Fianarantsoa, Frère Désiré pour l'atelier et Frère Claude pour le VOZAMA.

Puis ce furent les rapports financiers présentés par Frère Jean-Marie et Frère Pierrot. Les réviseurs aux comptes ont donné leur rapport et le Chapitre a donné le quitus à l'administration.

Mercredi le 28 octobre 2015 nous avons commencé à étudier les orientations à venir.

Jeudi le 29 octobre 2015 le matin fut consacré aux élections dont voici les résultats :



Supérieur général :
Frère Jean-Claude ANHEIM

1er assistant : Frère Thierry
RAKAMISY.



2ème assistant : Frère Claude
FRITZ.

3ème assistant : Frère Berthieu
RAZAFINDRAKOTO.



4ème assistant : Frère Yves
HOFFMANN.

Secrétaire
général : Frère
Xavier-Michel



RANDRIANIRINA.

Econome général : Frère
Jean-Marie MEYER.



Econome général
adjoint : Frère

Pierrot
RAKOTONIRAINY.



Au début d'après-midi nous avons fait une promenade jusqu'au Galz. Il faisait beau et on avait une vue intéressante sur la plaine d'Alsace. Le reste du temps nous avons étudié les orientations qui furent votées à la fin du chapitre : en voici les 6 thèmes et quelques extraits :

1. Le charisme de la Congrégation, mission et apostolat.

"A la suite du Père Eugène MERTIAN, notre fondateur, nous voulons que le règne de Dieu arrive dans notre monde à travers l'instruction, la promotion et l'éducation des jeunes et de enfants ".

2. Le gouvernement de la Congrégation.

"L'histoire de notre Congrégation nous amène à enraciner la vie religieuse des Frères de la Doctrine Chrétienne à Madagascar. Notre Institut est appelé à devenir malgache selon le souhait de l'Archevêque de Strasbourg de qui dépend la Congrégation. »

3. La gestion financière et économique.

"Il est demandé aux communautés de mener une réflexion visant à une vie simple et sobre. Il est indispensable que les communautés malgaches relèvent le défi de l'autonomie financière. "

4. La vie religieuse, fraternelle et spirituelle.

"La vie communautaire, la vie fraternelle et la vie de prière sont des appuis pour vivre notre engagement de vie religieuse dans la fidélité ".

5. La formation initiale et continue des frères.

"Pour incarner en terre malgache, l'Evangile, considéré comme la vraie Règle de vie des frères, il est demandé de revoir le contenu de formation des candidats à la vie religieuse, en y intégrant des aspects sur l'évolution de la société ".

6. L'avenir de la Congrégation et l'entraide avec les Maristes.

" Nous avons constaté que nous avons besoin d'aide dans divers domaines. Si les frères alsaciens apportent la sécurité à la Congrégation, il faut dès maintenant l'avenir sans leur présence. Elargir notre regard, trouver des soutiens et ne pas rester repliés sur nous-mêmes sera un gage d'avenir. Nous souhaitons dès à présent établir un partenariat avec la congrégation des Frères Maristes pour l'aide à la gestion du patrimoine".

Après le repas du vendredi soir, les Pères Rédemptoristes nous invitent à une petite fête en notre honneur et de l'un de leurs frères, Frère Jean-Marc qui célèbre son anniversaire. Ils appellent cela un " gaudeamus "terme latin qui signifie " réjouissons-nous".

La matinée du samedi 31 octobre 2015 allait se passer à Matzenheim. A partir de 10h, les frères se sont réunis avec les amis de la Fraternité Mertian et d'autres partenaires et amis pour faire part des résultats du Chapitre. La messe célébrée à la chapelle du Collège était présidée par M l'Abbé Marc Helfer et animée par les frères malgaches. Tout le monde se retrouva pour le repas de fête dans le restaurant scolaire du Collège.

Frère Jean-Claude